

EL RESTAURADOR

DIARIO DE PROPAGANDA CATÓLICO-SOCIAL Y DE AVISOS **FRANQUEO CONCERTADO**

AÑO XI Precio de suscripción Una peseta al mes en toda España. Número suelto 5 céntimos. CON CENSURA ECLESIASTICA Tortosa.-- Viernes 12 de Julio de 1918 Redacción y Administración Calle de Cervantes «Imprenta Moderna» Núm. 2.898

DESDE MADRID

Cuartilla suelta

Es indudable que hace falta una ley contra el espionaje, porque es indudable que en España hay espías. Probablemente a estos espías españoles les tendrá sin cuidado el triunfo de los Imperios Centrales o el de las naciones de la Entente, y lo que perseguirán es el salario que de uno o de otro bando reciban. Digo esto, porque da la casualidad que buen número de los que operan ahora contra el que llaman espionaje germano, han operado antes, según declaran, como tales espías, a sueldo de sus adversarios de hoy; de suerte que los tales, salvo excepciones que reconozco, no merecen que se tomen en cuenta sus denuncias, o si empiezan ellos mismos por creer o dar a entender que es execrable crimen el del espionaje, es lógico que se les tenga por criminales a ellos, que fueron espías y en cierto modo continúan siéndolo. Pero aunque no merezcan crédito, es humano que en sus campañas, en sus denuncias, en sus informaciones más o menos fantásticas se apoyen, en lo que les favorezca, estos o los otros representantes extranjeros, para fundar sus reclamaciones, y por ello está plenamente justificada la redacción de una ley que castigue con severidad el espionaje e impida o dificulte las campañas de escándalo. El señor Dato, que no es precisamente un germanófilo — y el cual tienen no poco que agradecer unos y otros beligerantes, pero especialmente los del lado del progreso, de la civilización, del derecho y de la libertad — se encargó de traducir en un proyecto de ley aquellos propósitos. ¿Ha acertado? A mi me parece que no. Ese proyecto suscita los temores y las protestas de todos, porque puede ser en manos de gobernantes menos serios y más arbitrarios que los actuales un arma formidable para amparar una inculcable dictadura aliadófila. Como indudablemente ha presidido en su redacción una absoluta buena fe, no ponemos si quiera en tela de juicio que el Gobierno en general y el señor Dato en particular, aceptarán aquellas enmiendas que hagan viable el proyecto y que desarme los enojos y la irritación que fundadamente ha suscitado.

MIGUEL PEÑAFLOR.

Crónica humorística

Buscando tres pies al gato

Los ingleses han efectuado un desembarco en la costa rusa de Murmansk. No contentos con eso tratan de ocupar militarmente la región de Kola. Este asunto parece que traerá cola... Por lo pronto en Londres se ha recibido ya una enérgica nota rusa protestando contra tal conducta. El Comisariato del Exterior (Ministro de Estado) insiste con toda energía en que ni en Murmansk ni en otra ciudad de Rusia pueden residir fuerzas extranjeras armadas ni de Inglaterra ni de potencia alguna. Paralelamente a la acción diplomática, el Soviet ha ordenado la concentración de tropas en los puntos amenazados. De ahí puede salir algo gordo, mucho más gordo que Lloyd George, pues si les apuran mucho es probable que de no bastarse a sí mismos para la defensa nacional los rusos recurran a Alemania, con lo cual la descastrada diplomacia inglesa habría unido a rusos y a germanos sin lograr el objetivo que se proponía de dominar las rutas comerciales del Báltico. Y esto ocurre porque la diplomacia inglesa que fué la mejor, no: la más perspi-

caz del mundo, hállase ya en decadencia, como lo demostró provocando en Rusia la revolución en la creencia de que favorecería a la Entente, siendo así que la beneficiada es Alemania.

Con muchas planchas diplomáticas como esa a los políticos de Sant James pronto no les van a quedar más que Londres y sus arrabales. No es exageración, es fiel reflejo de la realidad. En el Canadá y en Yankilandia se nota disgusto contra la política inglesa en Irlanda; en la India y en otras colonias orientales cunde el descontento. De seguir así, si no termina pronto la guerra, la Gran Bretaña va a quedar reducida a la Pequeña Bretaña, y no ha de transcurrir muchos meses sin que vea sus colonias en liquidación. Probablemente no será difícil que leamos: «Se vende una colonia en el Indostán con 340 millones de indios y muchos elefantes». «Se cede en buenas condiciones la posesión inglesa de Nuevas Hébridas, con un número respetable de antropófagos y de monos, cacatúas y papagayos». «Se traspasa la isla de Jamaica con grandes bodegas de excelente ron». «Se enagenarían varias colonias inglesas en Africa con cafres, boschimanos y hotentotes. También hay tigres, leones, cocodrilos, gorilas y otras especies zoológicas. Todas estas colonias están gravadas con hipotecas como resultado de la guerra europea. Razón: en el Gabinete de Sant James».

V todo ello será consecuencia de haberse metido Inglaterra donde no le llaman por haber hecho el papel de esas comadres de barrio que pretenden arreglar los negocios de cada vecina con codiciosas oficiosidades.

EL DUENDE AZUL.
Tortosa 11-VII-918.

Accesit del certamen de la Real Cotradía

Himne a la Santa Cinta

(TOT CHORAL)

LEMA: MARÍA

Reina de Tortosa,
Mare nostra pura,
Sol d'una hermosura
que enlluerna a Déu:
¡que ho és de diuosa
nostra patria hermosa
des que vau baixar-hi,
des que vau posar-hi
vostre sagrat peu!

Catalunya tota és vostra,
mes de nostra
santa terra
quan vau pendre possessió,
vau dixer-mos per memoria
lo Cinyell que en pau es gl'oria
i és en guerra
nostre escut de salvació.

Es la Espanya tola vostra;
mes la mostra
de l'amor que mos doneu
és tan gran, tan gl'oriosa,
que Tortosa
és famosa a tot arreu.

Mare nostra pura,
Sol d'una hermosura
que enlluerna a Déu,
que de Vos foc prenguen,
que per Vos s'encenguen
nostres cors de neu.

TOMÁS BELLPUIG, Pbr.

Farmacia A. Climent

Pulcritud y esmero en el despacho de fórmulas con medicamentos químicamente puros. Especialidades farmacéuticas. Aguas minerales medicinales. Artículos de Ortopedia etc. Carbó 5 y Pescadores 2 y 4.

BURLA BURLANDO

JAUJA

Era yo inocente niño de cinco o seis años, cuando me regalaron el «auca» de Jauja.

Mi imaginación infantil quedó subyugada completamente con la lectura de aquel pliego, sembrado de viñetas y pareados, pregando las excelencias de aquella población ideal donde «los árboles dan levitas, pantalones y botitas; — «las casas de azúcar son las calles de turrón; — «se apedrean los chiquillos con bollos y barboñillos; — «a aquel que busca trabajo le zurren con un vergajo, etc., etc., etc.

Pregué el itinerario que debía seguir para trasladarme a Jauja, y nadie supo indicarme la ruta, por cuyo motivo no tuve más remedio que conformarme con mi suerte y seguir habitando en este país hermoso donde co vida a vivir, pero en el que cuesta muy cara la existencia, y hay que sudar la gota gorda para ganarse el cotidiano panecillo.

Decidido estaba a morirme sin disfrutar las excelencias del país de Jauja, por no saber donde se hallaba, cuando hace pocos días, leyendo un periódico de la corte, descubrí la ciudad de mis ensueños.

Allí, encabezando un telegrama, lo decía bien claro: «Jauja» (Córdoba), tantos de tantos, etc.»

— ¡Tate! — me dije, — Ya no me muero sin visitar el país donde cada día de la semana llueven los comestibles necesarios para la subsistencia; y hasta las golosinas que el hombre busca para recreo del paladar.

¡Ahí es nada! Descubir a Jauja en esta época calamitosa en que nadie come bastante, porque no gana lo suficiente para comprar lo que necesita, aunque trabaje más que un yanqui activo!

¡Y pensar que, teniendo tan cerca la comida de «bobilis bobilis», me he pasado la existencia luchando por la conquista del garbanzo!

No quise perder más tiempo en disquisiciones; hice la maleta con solo lo necesario para el viaje (puesto que luego todo me habla de sobrar), y tomé el tren para Jauja...

Mi desencanto no pudo ser más completo; Jauja era un pueblecillo feo, misérrimo, donde no sólo dejan de llover a diario las subsistencias, sino que tampoco cae del cielo el agua necesaria para la salvación de las cosechas, que se pierden por escasez del precioso líquido; donde los árboles no dan prendas de la indumentaria masculina, ni apenas frutos; donde el maestro de escuela se roe los codos de hambre, como en cualquiera otra población rural, y donde únicamente vive en Jauja, como en todos los demás pueblos de España, el cacique, que lo pasa tan ricamente y sin hacer faena, a costa del sudor de sus convenios.

Mi decepción no pudo ser más tremenda; comprendí entonces que el «auca» de Jauja es una verdad inconcusa; pero no hay que buscar esa ciudad de promisión en ningún rincón determinado de la Península, sino en cualquier parte de ella.

Dondequiera que exista un cacique (y hay millares), allí está Jauja; la lleva dentro. (De El Diario de Valencia).

(De nuestro servicio particular)

Alemania económica

XCVIII

Lenguajes de Europa

Si las razas tienen extraordinaria importancia, en el orden económico, moral, sociológico y en muchos más, a los idiomas que emplean los respectivos pueblos hay que concederles tanta o mayor, porque una de las

luchas modernas radica en la guerra lingüística, sobre todo en las grandes hablas, en las que se llaman lenguas comerciales y económicas que también estudiaremos.

Sabemos que los dos grandes grupos lingüísticos en Europa son: los indoeuropeos y los uralo-álticos.

Las lenguas indoeuropeas se dividen en tres agrupaciones distintas, cuyos nombres son así:

- Latinas.
 - Germanicas.
 - Eslavas.
- Debe agregarse, como complemento, el grupo céltico, también muy interesante, aunque menos cuantioso.

Lenguas latinas o románicas.—Son indiscutiblemente hijas del armonioso latín, de la Edad antigua y para algunos también del griego, el hermoso lenguaje de los helenos de las primeras épocas históricas.

El territorio actual de los idiomas latinos en Europa es casi todo el que poseyó el antiguo Imperio romano, es decir, el Sur y parte del centro, sobre todo el occidental. En Oriente llega un enclave hasta las orillas del Mar Negro.

Los principales lenguajes románicos, casi todos ellos con dialectos o hablas especiales, son: el español o castellano, el portugués, el francés, el italiano y el rumano.

Claro es que entre las hablas especiales si las detalláramos, sería preciso nombrar el provenzal, el piemontés y muchísimos más. En la Suiza oriental, o mejor dicho del Sudeste (tierras de los Grisones y Engadina) existe un lenguaje muy curioso denominado romanche o reto-románico, con tres hablas, aunque muy similares entre sí.

En el Oriente de Europa, en Levante, quedan dos lenguas, que merecen nombrarse y son: el griego y el albanés. Este último tiene dos ramas, tituladas gheg y tosk. Estos albaneses utilizan para la escritura, el alfabeto helénico y aquellos el latino, con signos diacríticos especiales.

Lenguas germánicas.—Derivan todas ellas del sajón, antiguo lenguaje del continente, en pleno territorio germano. Además han influido el gótico, el nórdico y otras más hablas, de épocas lejanas.

Los principales idiomas germánicos contemporáneos, son el alemán, con los dos grandes dialectos, alto alemán (hochdeutscher Dialekt) y bajo alemán (niederdeutscher Dialekt), nombres debidos a que aquel se emplea en territorios meridionales y de mayores altitudes; es decir, tierras altas y tierras bajas.

Son hermanos del alemán el flamenco y el frisio. Aún podrán agregarse, como detalle, algunas otras hablas de breves diferenciaciones.

El inglés se deriva del sajón o del anglosajón. Está muy mezclado con palabras francesas, porque los galos dominaron en siglos medioevales en la Gran Bretaña. Aunque alguna parte de la ortografía inglesa es idéntica a la francesa, la pronunciación es muy distinta. Los idiomas celtas han ejercido también en el idioma inglés y en el francés relativa influencia.

En el Norte de Europa existen las siguientes lenguas escandinavas: danamarqués, noruego y sueco. Debe agregarse igualmente el islandés.

Lenguas eslavas.—Son muchas, pero pueden resumirse en dos grupos esenciales: el oriental y el del Sur.

A la agrupación oriental pertenecen: el ruso y el titulado ruso blanco, el ucranio y ruteno, el polaco (con sus aines mezurío y kasuvó). También el checo, el moravo, el eslovaco, el wendo, el lituano y el letón.

Las principales lenguas eslavas del Sur son: seabio-croata, estoveno y búlgaro.

Omitimos detalles que exigirían largo espacio.

Lenguas célticas.—La principal es la irlandesa, pero deben de agregarse la galesa, la cónica, la de Man y el bretón. Este se emplea en la Bretaña francesa; aquellos, no sólo en Irlanda, sino en las demás islas del Reino Unido, como son: Man, etc.

El otro gran grupo lingüístico europeo es el uralo-áltico y comprende el turco, el húngaro o magyar, el finlandés, y otras más lenguas.

Como lenguajes aislados, es decir independientes de estos dos grandes troncos lingüísticos asociados, quedan el vacuence o euskaro, idioma aglutinante; el armenio, las llamadas «aguas del Cáucaso», que son muchas e importantes, en el orden filológico y otras más, como por ejemplo el gitano, que no sólo utilizan los de España, sino los 700 u 800.000 que viven en el Oriente europeo.

No hay que olvidar el idioma hebreo, que aún conservan los judíos, estos soberanos de la banca universal y altos directores de las finanzas y economía del orbe, en cuanto les permiten los cristianos.

Eduardo Navarro Salvador.

Publicaciones

¿Es la asimilación una función puramente química?

A esta interesante pregunta, se da cumplida y razonada respuesta, en un artículo que el docto catedrático de la Universidad Central y Director del Jardín Botánico, de Madrid, don A. Federico Grédilla, publica en el número 235 de la conocida revista *Iberica*.

En este artículo, después de exponerse en qué consiste el *metabolismo* celular o proceso nutritivo de los seres, en sus dos períodos *anabólico* o asimilativo, y *catabólico* o desasimilativo, se estudian con detenimiento las tres síntesis graduales que parecen revelar en la asimilación vegetal: la *profásica* o de los hidratos de carbono, y otros productos ternarios; la *mesofásica* o fosforada, y la *metafásica* o de las sustancias albuminóideas. De este estudio, y apoyándose el autor en las opiniones de conocidos biólogos, tales como las de Rigeano y Castellarnau, se deduce la siguiente conclusión, que es como el resumen del artículo: «La asimilación no es una función puramente química, sino bioquímica, esto es, muy ligada a la energía del protoplasma, y por mucho que se empeñe el químico, no podrá lograr artificialmente la más pequeña porción protoplasmática con la estructura y organización que le es peculiar, pues la vida radica en la organización, y una sustancia, aun siendo albuminóidea, nunca podrá vivir si no está organizada.»

En el mismo número de *Iberica* se comienzan unos interesantes artículos de don Higo Nègre, sobre *Los grandes puentes de hormigón en masa*, y aparecen variadas notas de crónica iberoamericana y general, tales como *Electrificación en la línea del Puerto de Pajares*; Empleo de las correas de transmisión, y una interesantísima sobre el buccero africano y su nido.

Dos cuartillas

Nuestro mercado

¿No se os ha ocurrido nunca el daros un paseo por nuestro grandioso mercado público, en esta época del año en que nuestras ubérrimas huertas no se cansan de ofrecernos sus sazonados frutos?

Es cierto que no nos damos cuenta del valor de las cosas y las personas, hasta después de perderlas. No sabemos apreciar la hermosura y riqueza de nuestros campos, el magnífico panorama del valle del Ebro, las soberbias lejanías limitadas por las ingentes cordilleras, hasta que los azares de la vida nos llevan lejos de la amada patria.

Entonces los tortosinos *patim d'anllor*, y nos procuramos una vista de la ciudad, para derramar lágrimas de amor ante ella; y no se separa de nosotros una imagen de la Cinta, para besarla continuamente y apretarla contra nuestro pecho; y el día más feliz de nuestro destierro, es aquel que un sér querido, que nos guarda buenas

Gabinete Oftálmico

DEL
Doctor OLIVERES
OCULISTA

De los Hospitales y Escuelas de París

Consulta de 10 a 1
Operaciones de 3 a 5

Calle Rosa, 3
TORTOSA

Grandes talleres de carpintería mecánica, artística y dorados de

F. VICENTE BENET
Herederero de Vicente Benet

Antigua y acreditada casa fundada en 1823.

PLAZA DE MOSEN SOL (Plaza del Rastro)

En estos talleres se construyen toda clase de Altares, reparaciones de dorados, etc., a precios sumamente económicos.

ISMAEL GARCÍA

Médico-Dentista

Enfermedades boca y dientes Extracciones, empastes, aparatos en caucho y en oro, etc., etc.

Plaza Nueva del Vall, 3, principal

(al lado del Puente de Piedra.—TORTOSA.)

Consulta: de 10 a 1 y de 5 a 7
Festivos: de 10 a 12.

ausencias, nos regala un paneret de pre-sechs de la huerta tortosina.

Id al mercado para convenceros de que nuestra huerta nada tiene que envidiar a las famosas de Valencia y Murcia.

¡Qué abundancia de sabrosísima fruta, azucarada, jugosa, de olor suave, encanto y delicia de los sentidos!

Los grandes cestos que todo el recinto llenan, no son suficientes para contener la apreciada fruta, y por el suelo se desparrama, como diciendo:—No sólo me vendo a los ricos, a los que tienen dinero; soy también para los pobres, para esos niños indigentes que se acercan a mí sonrientes, alargando sus manecitas...

Demos fruta a los pobres.

Y frutos de caridad y buenas obras.

Santorai y cultos

SANTOS DE MAÑANA

Santos Anacleto, p., mr.; Joel, Esdras, pfs.; Silas, Eugenio, ob.; Salutaris y Musita, des.; Serapión, mrs.; Turiano, ob.; Mirope, m.

La Misa y oficio divino son de San Anacleto, papa y mártir, rito semidoble, color encarnado.

CATEDRAL.—Misa conventual a las diez y cuarto; misa rezada a las once en la capilla de la Cinta; por la tarde a las cinco misa y procesión claustral; a las ocho y media santo rosario y sabinina en la capilla de la Cinta.

SAGRARIO y SANTIAGO.—Misa rezada a las ocho.

SAN BLAS.—Misa rezada a las ocho y media y santo rosario a las cinco de la tarde.

DOLORES.—Novena a Nuestra Señora del Carmen. Por la mañana a las siete misa rezada, durante la cual se meditarán las virtudes de la Virgen del Carmelo. Por la tarde a las siete y media ejercicios de la novena.

REPARACIÓN.—Misa rezada a las 5 y 3/4, 6 y 1/2, 7 y 1/4 y 8. Se expondrá por la mañana a las seis y media se reservará a las ocho; por la tarde se expondrá a las cinco y media, a las seis y media meditación, rosario y reserva.

Apostolado de la Oración

INTENCIÓN GENERAL PARA EL MES DE JULIO
APROBADA Y RECOMENDADA POR SU SANTIDAD
La concordia entre obreros y patronos

ORACIÓN COTIDIANA PARA ESTE MES

Rogaremos en especial para que los obreros y patronos en vez de odiarse se amen.

RESOLUCIÓN APOSTÓLICA

Amarse y favorecerse mutuamente patronos y obreros.

Crónica general

Observatorio del Ebro

Día 12 de Julio de 1918, a 9 h.
Temperatura máxima de ayer: 23°4 tuvo lugar a las 13 h. (t. Gr.)

Mínima de esta madrugada 18°3.

El barómetro a las 14 de ayer marcaba 763'0 y a las 7 de hoy 762'5.

El viento reinante fué ayer del N y ESE y durante la noche ha sido del S y SSE.

NOTA Ayer cielo casi cubierto y aspecto tormentoso. Tiempo fresco agradable.

— El próximo día 16, festividad de la Virgen del Carmen, recibirá la primera Comunión, en la Capilla de las Siervas de Jesús de esta ciudad, el niño Vicente Nadal Garriga, sobrino de nuestro distinguido amigo el Canónigo Dr. D. Vicente R. Nadal.

— En el trayecto de Barcelona a Tortosa, yendo en el correo de Valencia, le fué robado a la esposa del catedrático de la Universidad de Barcelona D. Joaquín Dualde, un maletín conteniendo 3 000 pesetas en metálico y joyas por un valor superior a dicha cantidad.

En el mismo trayecto, pero en viaje de regreso, le fué robado a otro viajero un maletín con valores.

Y en el tren de Valencia a un abogado de dicha capital, mientras dormía, le sustrajeron la cartera con billetes de Banco.

Librería, Papelería,
objetos de escritorio

Viuda J. Fontcuberta
Den Carbó, núm. 9

— Ayer estuvieron en San Carlos y en Uldecona el senador D. Juan Pich y Pon y el ingeniero D. Gaudencio Zoppelli, regresando al anochecer a esta ciudad.

— Llamado teleféricamente por la superioridad ha salido para Madrid el ingeniero jefe de Obras públicas D. José Cabestany.

— Aprovechando el breve tiempo que ha estado abierta la frontera francesa han regresado a España centenares de obreros compatriotas nuestros.

Los veraneantes

y en general todas las personas ávidas de distracción y de aumentar su cultura tienen ocasión de adquirir, a precios muy económicos, las producciones editoriales más interesantes: que un selecto y variadísimo surtido de obras de literatura, ciencia y arte está de venta en la Librería, Papelería e Imprenta de

Viladric Hermanos

(Sucesores de F. Mestre)

Rosa 9 y 11.—TORTOSA.

— La Mancomunidad señala para el día 13 de agosto la subasta de 1990 metros de machaca para reparar la carretera de Santa Bárbara a la Cenja a la de Vinaroz a Venta la Nueva.

— Se ha publicado una circular recordando a los alcaldes la obligación de remitir el certificado de los ingresos del último trimestre.

— Ha sido denegada la subvención solicitada al Estado por la sociedad de pescadores de Amella del Mar para la conservación del refugio de embarcaciones «Estany de Gas».

Odeón.—“La Llama,”

por el eminente tenor L. CANALDA.

Audición y venta: Almacenes de muebles

PANISELLO

Moncada, 16 ☐ Teléfono 186

—TORTOSA—

— Ayer pasamos el día sin haber tormenta, manteniéndose sin embargo toda la mañana el firmamento nuboso, desorjándose por la tarde. La temperatura continuó siendo agradable y la pasada noche fresca. A consecuencia de las tormentas de estos días el Ebro ha aumentado de caudal pudiendo otra vez llegar a esta el vapor «Anita.»

— Ha sido nombrado Gobernador civil de Badajoz el que lo es de esta provincia D. Ricardo Aparicio, habiendo sido designado para substituirle el Sr. Llanos Valdés, que desempeñaba el mismo cargo en Córdoba.

IMPERIAL

VICHY de Caldas

de Malavella

Agua gaseosa natural, alcalina, diurética, la única que garantiza su legítima procedencia con el precinto municipal.

PÍDASE EN TODAS PATRES

— Anteayer fué pescado en Vinaroz un pescado llamado «jaimón» que pesaba cuarenta arrobas y dentro del vientre llevaba dos peces de los llamados «musolas.»

— Esta tarde a las cuatro y media en la Estación Olivarrera de esta ciudad se celebrará una reunión de trascendencia a la que hemos sido cortésmente invitados por el ingeniero director D. Isidoro Aguillo.

Antonio M.ª Castelló Estrany

Procurador de los Tribunales
Ha abierto su despacho en la calle de Cervantes, núm. 4 de esta ciudad.

— Hemos sido atentamente invitados al solemne acto de la repartición de premios a los alumnos del colegio de San Pedro Apóstol que mañana a las seis de la tarde se verificará en el salón de actos de dicho importante centro escolar. Durante la distribución se celebrará una interesantísima y amena velada literario-musical por los aventajados alumnos, desarrollando un programa muy selecto.

Agradecemos cordialmente la invitación, prometiendo asistir a tan hermosa manifestación de los progresos docentes del colegio de los Hermanos de las Escuelas Cristianas que tanto honra a Tortosa, esperando que revestirá todo el lucimiento que se merece.

— Tenemos entendido que pasan de treinta los premios ofrecidos para los Juegos Florales que han de celebrarse en las próximas fiestas de la Cinta.

Del celo y rectitud de los señores que componen la comisión organizadora, esperamos que en los temas que figurarán en el cartel, no habrá ninguno que desentone de la poética fiesta consagrada a cantar la sublime trilogía de: Fé, Patria y Amor; eliminando en absoluto los tendenciosos que pudieran ofender los sentimientos de la mayoría de nuestros compatriotas.

— A las cinco y cuarto de la tarde de anteayer descargó en la ciudad de Borjas Blancas una horrorosa tempestad de agua y granizo, destruyendo infinidad de cristales y tejos. Las piedras que cayeron eran de seis centímetros de diámetro. Las cosechas de vino y aceite están perdidas completamente, así como las frutas y hortalizas.

Se ha telegrafiado al gobernador de la provincia y al ministro de la Gobernación pidiendo auxilios, pues el vecindario está sumido en la miseria.

— Presidida por don Jaime Escudo se ha reunido la junta provincial del partido jaimista tomando acuerdos sobre la reorganización del mismo. Con este motivo ha estado en Tarragona el marqués de Tamarit.

Temporada de verano

La Zapatería de Felipe García, Rosa, 10, presenta los calzados de lona, con suela de cáñamo, a precios sumamente económicos.

Clase 1.ª, caballero, color blanco y paja: 5'50 pesetas.

Id. 2.ª, id., id., id.: 4'50.

Clase 1.ª, señora, color blanco o paja, 4'45 pesetas.

Id. 2.ª, id., id., id.: 3'95.

Borceguí, caza, lona blanca: 0'75.

Gran surtido en calzados de última novedad y fantasía, marca «Sansión».

☐ ROSA, 10 ☐

— Siguen con actividad las gestiones para la construcción del ferrocarril eléctrico de Tortosa a la Cava.

El material eléctrico lo construirá la casa Pich y Pon de Barcelona. Los rieles han sido encargados a los Estados Unidos.

La sociedad quedará constituida a media del mes de Septiembre, emitiéndose acciones de 500 pesetas con el fin de dar una participación al capital tortosino.

El ingeniero D. Gaudencio Zoppelli está imprimiendo la mayor actividad a los trabajos preliminares.

¡ALERTA!

¿Por qué esta clínica y laboratorio dental es el preferido del público?

Porque con perfección satisface sus mayores exigencias y con rapidez complace a sus clientes.

Pida usted nuevas tarifas a

Clínica dental MESTRE

D' en Carbó, 3, pral.

Frente Hotel «La Barcelonesa»

TORTOSA

Necrológicas

Ha muerto en la paz del Señor después de confortada con los Santos Sacramentos, la bondadosa señora D.ª Rosa Mañá, Viuda de Gas, persona apreciadísima en esta ciudad por sus virtudes y piadosos sentimientos.

A su filigida hija, hijo político nuestro querido amigo D. Ramón Canivell y demás familia, testimoniamos nuestro sincero pésame y suplicamos a los lectores una oración por el alma de la finada.

— El entierro del que fué nuestro querido amigo D. Jaime de Wenez, efectuado ayer vióse sumamente concurrido por personas de todas las clases sociales, constituyendo una sentida expresión de duelo.

Con tan triste motivo reiteramos el pésame a la familia.

— Numeroso acompañamiento siguió a su última morada al cadáver de D. Ramón Ginestá, cuyo sepelio se ha celebrado esta mañana.

Renovamos a su familia nuestra profunda condolencia.

R. I. P.

De sociedad

Dirigiéndose a la capital de su diócesis ha pasado hoy por esta estación el ilustre Prelado de la Seo de Urgel Dr. Benlloch.

— De Barcelona ha marchado a Villafraanca del Cid nuestro distinguido amigo el Rdo. D. Felipe Tena, O. D., director del Seminario de Barcelona.

— Procedente de Barcelona ha llegado la Sra. marquesa de Belet, acompañada de la bella señorita María Teresa Pifol de Salvador.

— Se encuentra entre nosotros nuestro buen amigo el distinguido joven D. Ramón Malla de Cid.

Ultima hora

Conferencia telefónica celebrada con Barcelona a las 16'40.

MADRID

El conflicto minero.—Hacia la solución

Las noticias que se reciben de Oviedo son muy halagüñas, no reinando hoy tanto pesimismo en las esferas oficiales.

Así que terminó el Consejo de ministros de ayer recibióse un telegrama del Gobernador civil de Oviedo diciendo que las negociaciones iban por buen camino.

Ya de noche, el ministerio de la Gobernación se recibió otro despacho diciendo que en la reunión celebrada se había llegado a un acuerdo, aunando voluntades y solamente faltaba la aprobación del Sindicato creyéndose que lo aprobará por cuanto el Sr. Llanza, que es el alma de dicha entidad, es el que había propuesto la fórmula de avenencia.

No aceptaron el arbitraje del Sr. Cambó porque se pretendía igualar a los que están sindicados con los que no se hallan en este caso.

Las noticias de última hora son más favorables y espérase que hoy mismo quedé conjurado el conflicto, desapareciendo los temores de que estalle la huelga.

Dice “El Imparcial,”

Este periódico dice que el señor Maura, hablando con los periodistas había dicho que los rumores de crisis y de dimisiones de algunos ministros no eran ciertos, pues este Gobierno—añadió—es indimisible.

EXTRANJERO

Ginebra

El nuevo canciller

Ha llegado a Berlín von Hintze nuevo canciller imperial para consociar a la comisión del Reichstag sobre la situación política creada con motivo de la guerra y la votación de nuevos créditos para gastos militares.

París

El asunto del “Bonet Rouge,”

La sala del Tribunal Supremo, habiendo examinado el recurso interpuesto por los condenados del proceso «Bonet Rouge», acerca del asunto de la complencia, lo ha desechado.

Berna

¿Asesinado?

Comunican de Moscú que el hijo mayor del tzar Nicolás ha sido asesinado por un individuo de la guardia R. j.

No se han recibido nuevas noticias que confirmen tan grave rumor.

Amsterdam

Los socialistas

La reina Guillermina ha celebrado una extensa conferencia con el jefe de los socialistas y a nadie extrañará que como consecuencia de esta conferencia sean llamados a gobernar los socialistas.

Imprenta Moderna de Agueró y Baiges.—Tortosa.